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27 ноября Радий Хабиров в зоне СВО посетил 
военнослужащих из Башкирии. 
— Мы поехали туда с Андреем Геннадьевичем (премьер-
министр Башкирии Андрей Назаров), Максимом Васильеви-
чем (руководитель администрации главы региона Максим 
Забелин). Хотели посмотреть, как идут дела у наших ребят. 
Откровенно говоря, поездка была насыщенная: устали все. 
По сути мы проехали ЛНР, ДНР, Херсонскую и Запорожскую 
области. Наши подразделения раскиданы практически по 
всей территории специальной военной операции, поэтому 
мы хотели попасть к нашим ребятам. Что-то удалось, что-то 
нет. В полку «Башкортостан» мне не удалось увидеться с 
командиром, потому что в день нашего прибытия полк по-
шел в наступление, и они достойно провели эту тяжелую 
операцию. Мы заехали посмотрели объекты, которые вос-
станавливаем в подшефном Красном луче.

Мне кажется, что от того, что руководитель республики 
приезжает, они понимают, что о них помнят, что они для 
нас важны. 

В сентябре 2024 года истекает срок полномочий 
Радия Хабирова на посту главы республики. 
Пойдет ли он на второй срок?
— Дожить надо. Это первое. Второе: я уже говорил, что я 
— член команды Путина. Поэтому решение будет прини-
маться Владимиром Владимировичем. Если Владимир 
Владимирович скажет: «Иди еще поработай», я порабо-
таю. Ну, пойду на выборы. Если он примет иное решение, 
то я приму иное решение и буду работать где-то в ином 
месте. Поэтому давайте подождем, время еще есть. 

О жизни республики в период СВО.
— Агрессивную военную тематику мы в республике не 
проповедуем. Мы считаем так: специальная военная опе-
рация идет, ребята воют, наша задача — им помогать. Тем 
не менее, никто с нас не снимает обязанности развивать 
республику. Поэтому мы, если что-то не получается, не 
оправдываем себя СВО, санкциями и так далее. Мы про-
сто делаем свою работу. Мы за то, чтобы развивалась эко-
номика, за то, чтобы люди ходили в театры, в рестораны, 
ничего в этом плохого нет. 

Мы живем в тылу, и у нас все должно быть здесь по-
человечески. Но. Мы находимся в состоянии СВО, и отго-
лоски ее проникают. Против нас работает огромная армия 
диверсантов, провокаторов, шпионов, террористов. Чтобы 
вы понимали: в республике был предотвращен целый ряд 
террористических действий благодаря усилиям наших 
служб. Поэтому мы — власть — должны быть чуть вни-
мательнее, чуть настороженнее… Самое главное — мы 
должны обеспечивать развитие республики, и чтобы наши 
дети в этот период спокойно ходили, а не под угрозой из-
лишних наших тревог и переживаний. 

В 2023 году в Башкирии начали решать проблему 
«фонящих дорог» (магистрали, состояние которых 
чаще всего критикуют жители республики).  
Всего по итогам года власти намерены 
отремонтировать 1,4 тыс. км дорог, из которых 
170 км — «фонящие». 
— Мы в какой-то момент очухались и поняли, что есть до-
роги, вопросы по которым можно реально решать нашими 
силами. Люди десятилетиями пишут: сделайте дорогу. 
Мы на это не обращали внимание, ставили в очередность 
и так далее. В этом году мы 4 млрд руб. отправили именно 
на «фонящие дороги». В этом году мы ремонтируем эти 
дороги в 30 муниципалитетах республики. Эту программу 
мы продолжим на годы. На следующий год я прошу мин-
фин посмотреть не 4 млрд руб., а где-то 5 млрд руб. Но 
если сейчас взяться за решение всех вопросов по доро-
гам — я сумму боюсь назвать.

До конца 2023 года власти панируют завершить 
крупнейший транспортный проект республики — 
Восточный выезд, связывающий проспект 
Салавата Юлаева и федеральную трассу М-5. Но 
согласно Генплану развития Уфы до 2042 года, в 
городе должно быть не менее десяти мостов.  
— Мостов и дорог много не бывает. К следующему году 
мы завершим работы по основным объектам — по Юж-
ным воротам, улице Пугачева и так далее. Сейчас мы на-
ходимся в режиме проектирования еще одного моста — 
чтобы из Кузнецовского затона выехать в районе «Меги». 
Мы уже заявку подали в Фонд национального благососто-
яния, и сейчас, скажем так, бодаемся. 

Есть идея строительства моста в створе Интернацио-
нальной улицы. Дай бог нам сил и ума его сделать. Идея 
какая? Продлить проспект Салавата Юлаева до Интерна-
циональной. Этот мост уже был спроектирован двухполос-
ным, но это ничего не решит. Его необходимо сделать че-
тырехполосным, и мы сейчас ведем очень активный диа-
лог с рядом компаний о строительстве этого моста в рам-
ках ГЧП. Да, какую-то денежку надо будет платить, но 
транспортную артерию мы сделаем. Мост через Интерна-
циональную — один из моих главных приоритетов. Его 
точно надо делать. Он даст развитие Забелью. 

В 2023 году в Башкирии реализуются пять 
проектов-победителей Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания городской среды — в 
Агидели, Дюртюлях, Ишимбае, Янауле и Мелеузе. 
В перспективе — Зилаир, в котором расположен 
Преображенский медеплавильный завод, 
основанный в 1750 году. 
— С заводами есть большая проблема. Чтобы туда зайти 
и отремонтировать, нужно невероятное количество денег. 
Мы на примере Верхоторского завода и Воскресенского 
пошли по пути, что мы немного благоустраиваем террито-
рию там, внутри чистим территорию, чтобы безвозвратных 
потерь не было. Я возьму себе в работу, на место мы при-
едем со специалистами и вместе примем решение, что с 
этим делать. Сходу не буду говорить.  

В Башкирии установлены и действуют 1,8 тыс. 
дорожных камер. 
— Я не такой уж кровожадный, чтобы залазить людям в 
карман, но количество нарушений и гибели людей (до 
установки камер) было очень большим — до 600 человек 
в год доходило. По итогам этого года, я надеюсь, будет 

меньше 400. Подчеркиваю — мы устанавливаем камеры 
не для того, чтобы забирать деньги с людей, но если ты 
нарушаешь, то должен за это платить. Очень часто, несмо-
тря на камеры, люди «летают» и «летают» — по 10, по 20 
штрафов получают. Но в какой-то момент цивилизованная 
манера вождения придет, и камеры этому способствуют. 

Мое наблюдение. Культура вождения в Москве намно-
го выше. У нас здесь пропустить — умрет, но не пропу-
стит, или подрежет. 

В уходящем году в Уфе прошел X Форум регионов 
России и Беларуси, в 2024 году Уфа примет  
ХХ Форум регионов России и Казахстана.
— Наши отношения с белорусами и казахами находятся 
в очень хорошем тонусе, растет товарооборот, взаимная 
интеграция. Вопрос не в том, чтобы у нас появлялись ка-
захские продукты. Вопрос в том, что внешнеэкономиче-
ская деятельность позволяет предприятиям быть эффек-
тивными — получать добавочную стоимость, богатеть. 
Можно, конечно, возить муку из Салавата в Мелеуз, про-
давать и зарабатывать, но внешнеэкономическая деятель-
ность более маржинальная. А когда происходит обогаще-
ние — предприятие модернизируется, людям зарплату 
платят и так далее. Это важнейшие точки сбыта. Это очень 
важная работа. 

Туристический потенциал есть. Я всех своих партнеров 
мучаю, начинаю разговор с авиаперелетов. Слава богу, в 
Беларусь рейсы есть. Я пока договорился на один рейс, но 
очень надеюсь, в следующем году мы еще один сделаем. 
Можно будет на выходные в Минск слетать, погулять. На 
самом деле, будет очень здорово. 

С Казахстаном рейсы мы тоже открыли — и с Аста-
ной есть, с Алматой (с Алматы). Там есть что посмотреть. 
Поэтому мы начали на эти рейсы «нанизывать» про-
грамму «Башкирское долголетие». 1,5 тыс. наших вете-
ранов уже съездили в Беларусь, погуляли, и отзывы 
очень хорошие. В следующем году мы, наверно, не-
сколько сотен отправим в Абхазию, там тоже красиво и 
здорово. И в Казахстан.

Нас, чиновников, часто критикуют: «Вы чиновничьим 
туризмом занимаетесь». У меня были поездки в Бела-
русь, Узбекистан, Казахстан. Там голову поднять нет вре-
мени. Там все расписано. Это все нон-стопом встречи. Я 
считаю, что это дает эффекты.

В 2023 году в Башкирии ввели в эксплуатацию 
шесть школ и один детский сад, до конца года 

планируется сдать еще четыре школы и два 
детских сада. Отремонтировано — 77 школ  
в 29 муниципалитетах. 
— Я каждую неделю провожу совещания по проблемным 
объектам. На сегодняшний день их 32. В чем проблема? 
Мы добиваемся федерального финансирования, и полу-
чая его, мы заключаем соглашение: сдать школу к какому-
то моменту. И вот сейчас у нас порядка 15 объектов — это 
и школы, и садики, больницы, который мы должны до Но-
вого года сдать, иначе нам придется деньги возвращать.

Везде по-разному идет. Если негодяй-подрядчик на 
объект заходит — это беда. Учалинская больница, напри-
мер. Зашел негодяй-подрядчик, и мы два года потеряли. 
Сколько мы мучились со школой в Старом Сибае. Слава 
богу, ее построили, и то не успели благоустройство сде-
лать — дети по щебенке ходят, но это мы весной сделаем.

В 2023 году 20 тыс. пенсионеров участвовали в 
программе «Башкирское долголетие. Туризм».
— Программа будет и в следующем году, и в последую-
щем году. Пока мы отправили 20 тыс., что хорошо. Ем-
кость этой программы — 50 тыс. человек, но мы пока не 
можем себе позволить из-за финансов. В следующем го-
ду мы сделали 20 тыс., но, возможно, поднимем до 30 
тыс. И будем каждый год увеличивать количество участ-
ников. Почему? Мы даем им возможность вернуться в мо-
лодость. Они сидят в автобусах, песни поют, знакомятся. 
Очень здорово.

В 2023 году Министерство экономического 
развития России выделило около 1 млрд руб. на 
обустройство точек проживания в Башкирии — 
глэмпинги, ГОСТИНИЦЫ. 

— В этом конкурсе надо участвовать. Там финансирова-
ние 50 на 50 — вы (инвестор) вкладываете 5 млн руб., вам 
дают еще 5 млн руб.

Мне говорят: «Радий Фаритович, попробуйте, особен-
но перед Новым годом, перед праздниками, найти место 
в хорошем отеле». Мест нет. У нас действительно нехват-
ка. Поэтому через эту программу мы пытаемся увеличить 
количество мест размещения. Тогда и туристов будет 
больше. 

В этом году мы приняли решение каждому муниципали-
тету выделить по 500 тыс. руб. для того, чтобы они делали 
событийные вещи. Туда туристы едут. А что такое турист? 
Он в кафе зашел, украшение купил, автобус оплатил. 

В текущем году в Федеральную адресную 
инвестиционную программу заложили более  
2 млрд руб. на реконструкцию здания уфимского 
Госцирка, законсервированного в 2017 году. 
— Два года постоянного подталкивания привели к реше-
нию: в ФАИПе на 2026, 2027, 2028 годы эти деньги сто-
ят — два с лишним млрд. В 2024 год перенести не полу-
чится, но я постараюсь перенести на 2025 год. Вы понима-
ете, что специальная военная операция еще не заверши-
лась и санкционное давление никуда не ушло. Поэтому 
какие-то вещи нам надо будет вправо перенести.

С начала 2023 года жители Башкирии, по данным 
экспертов, перечислили мошенникам около  
2 млрд руб.
— Это очень большая проблема. Если считать деньга-
ми — несколько миллиардов. Там работают негодяи, но 
очень талантливые, если можно слово «талантливые» в 
этом случае применить. В 2014 году я еще жил в Москве, 
ночью телефон был на бесшумном режиме. Утром смо-
трю, мне брат звонил 20 раз и мама мне звонила. Оказа-
лось, ей позвонили, на башкирском языке говорят: «Ваш 
сын избил человека, 300 тыс. надо отдать». Она купилась 

ГЛАВА ПРОШЕЛСЯ ПО ПРЯМОЙ 
В КОНЦЕ НОЯБРЯ ГЛАВА БАШКИРИИ РАДИЙ ХАБИРОВ ПРОВЕЛ ЕЖЕГОДНУЮ ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЮ В ФОРМАТЕ «ПРЯМОЙ ЛИНИИ». НА ПРОТЯЖЕНИИ БОЛЕЕ ТРЕХ С ПОЛОВИНОЙ 
ЧАСОВ ЕМУ ЗАДАЛИ ОКОЛО 60 ВОПРОСОВ. НИЖЕ — КОММЕНТАРИИ ГОСПОДИНА ХАБИРОВА ПО 
САМЫМ ЗЛОБОДНЕВНЫМ ТЕМАМ, ВОЛНУЮЩИМ ЖИТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГЛАВА БАШКИРИИ РАДИЙ 
ХАБИРОВ РАССКАЗАЛ  
О ДОРОГАХ, РАЗВИТИИ 
ТРАНСПОРТА, ТУРИЗМА, 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ  
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